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Padre William Arias •  wilarias4@hotmail.com

En los 25 años de la Parroquia Santa
Ana y San Mateo de Las Palomas

El pasado 28 de mayo
la parroquia Santa
Ana y San Mateo del

distrito municipal Las Palo -
mas, Licey, Santiago, per -
teneciente a la Arqui dió -
cesis de Santiago celebró
los 25 años de su erección
con una bonita y esmerada
celebración, en la que gran
parte de los que hemos
nacido en dicho lugar,  invi-
tados y allegados dimos
gracias a Dios por estos
años de bendición y trabajo
por el reino.
La comunidad de las Pa -
lomas ha sido un sitio de
gente de trabajo, quien a lo
largo del tiempo han ido
abriéndose paso y avan-
zan do, es un lugar del cual
en vez de salir la gente,
han llegado más, y son visi -
bles los avances de la
comunidad y nuevos pro -
yectos inmobiliarios. 
Los que llegan encuentran
un buen ambiente, al cual
se adaptan, se unen y con-
tribuyen. En cuanto a la fe,
esta ha estado presente
desde sus orígenes. En
sus raíces hay una profun-
da devoción en torno a
San ta Ana, la cual ha a -
com pañado a todos los que
desde niño hemos comen-
zado a vivir la fe, de mano
de nuestros abuelos y pa -
dres quienes Incul caron
dicha fe que pasa por la

abuela de Jesús.
Ha tenido la dicha de tener
muy buenos pastores y
guías, muchos de los cuá -
les han sido y son obispos
de nuestra Iglesia, como:
Mons. Juan Antonio Flores,
Mons. Jesús María de
Jesús Moya, Mons. Rafael
Felipe, Mons. Diómedes
Espinal y Mons. Tomás Mo -
rel. También sacerdotes
como: Mons. Vinicio Disla,
Mons. Gilberto Jiménez,
padre Arnaldo Bazán, pa -
dre Apolinar Bencosme,
padre Félix García, entre
otros. Siempre ha existido
un buen dinamismo pas-
toral que se remonta a los
años 70, pues mucho de lo
que vemos hoy gracias al
Plan Nacional de Pastoral,
como la sectorización, ya
eso se había implementa-
do de manos del padre

Feliz García y el papá de
un servidor: Diac. Ramón
Antonio Arias (Piro), y los
numerosos Presidentes de
Asamblea que ha tenido,
de ahí que no fue difícil
para las Palomas entrar en
el Plan, ya que todavía
dicha sectorización se
man  tiene, y han dado un
paso más, en el hecho de
que en cada uno de esos
sectores hay una Capilla,
las cuáles han sido propi -
ciadas por el empuje de
actuales sacerdotes que
han pasado recientemente
por la hoy parroquia, como
los padres  Apolinar Cas -
tillo, padre Amaury Rosa -
rio, Elvis Bautista, padre
Roberto Escaño y actual-
mente los dinámicos sacer-
dotes padre Elvin Domín -
guez (Papito) y el padre Jo -

sé Rafael Castillo, apoya-
dos por la Junta Distrital,
de la mano de su anterior
incumbente: Lic. Rafael
Leo nicio Arias (Rafelito), y
demás miembros dentro y
fuera de la comunidad.
Los frutos han sido mu -
chos, desde el compromiso
de la gente, la dinamicidad
pastoral en la catequesis,
la pastoral de adolescente
y juvenil, la presencia de
varios coros, pero sobre
todo la autoridad moral que
la Iglesia aún mantiene, y
un caminar junto en la
búsqueda de soluciones  a
los problemas sociales que
se han presentado y se
pre sentan. 
De la comunidad han surgi-
do cuatros sacerdotes: pa -
dre José Ramón Álvarez,

padre Ramón Miguel Pa -
checo, padre Eduard De
Oleo y un servidor, y mu -
cha gente que ha respondi-
do a los diversos llamados
que el Señor ha hecho a lo
largo de estos 25 años y
más.
Por eso damos gracias al
Señor, y esperamos que
es ta parroquia siga contri -
buyendo al objetivo funda-
mental de la fe: seguir sien-
do un instrumento cons -
tructor del reino de Dios, y
haciendo que esta tradición
de fe, que pasa por Santa
Ana, que hemos recibido
de nuestros ancestros la
mantengamos y sepamos
transmitir a las futuras ge -
neraciones como ellos los
supieron hacer con las
actuales.

Mons. Flores Santana Mons. De Jesús Moya Mons. Rafael Felipe Mons. Diómedes Espinal

Mons. Tomás Morel Mons. Gilberto Jiménez Mons. Vinicio Disla Padre Arnaldo Bazán
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El Evangelio nos
habla de las viudas
y nos llama a no

abandonarlas, a es tar
pendientes de sus ne -
cesidades. El señor
Pom pilio Ulloa compren -
dió y aceptó la invi tación
del Señor y fundó la
Asociación de Viudas en
el año 2001 para brindar
apoyo a tantas mujeres
que pa san por situa-
ciones muy difíciles
cuan do mueren sus es -
posos. La parroquia San  -
ta Ana, de Ni baje, San -
tiago fue el es pacio es -
cogido pa ra llevar a cabo
esta idea.
Al año se realizan varias
actividades con ellas co -
mo fue el encuentro cele-
brado el pasado 31 de
mayo donde asis tie ron
150 viudas. 
Se inició con la cele-
bración eucarística presi-
dida por Nicanor Peña,
Obispo Emérito de la Al -
tagracia, y un gran co la -
borador de la Aso cia ción.
Le acompaña ron Mons.
Pedro Henrí quez, y el
Pa dre Euse bio Ca brera,
párroco de la co munidad.

Terminada la misa se
continuó con un progra-
ma lleno de dinámicas
grupales, coordinadas
por la comunicadora Ka -
therine Núñez. Hubo bai -
les, canciones, rifas y la
participación artística de
la Dra. Adelina Her nán -
dez, que compartió can-
ciones de dicadas a la
Virgen Ma ría, al concluir
el mes de las flores.
Fue un día de júbilo y
lleno de esperanza. Los
rostros de las viudas
mostraban alegría al sa -
ber que no están solas, y
que en la au sencia de
sus compañeros de vida,

han encontrado el amor
fraterno y solidario de una
institución que le acompa -
ña en sus penas y alegrías. 
La Fundación Don Manuel
Ulloa entidad hermana fue
la coordinadora del en -
cuentro contando con el
apoyo de varias institu-
ciones y empresas.
Nuestro reconocimiento al
señor Pompilio Ulloa y su
familia por esta obra de
amor tan necesaria en
nuestras comunidades.

Asociación de Viudas- Parroquia Santa Ana
Una obra de amor

Ana Collado 

Doña Milena de MartínezMons. Nicanor Peña, Mons. Pedro
Henríguez y padre Eusebio Cabrera
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El mismo sabor hoy, mañana y siempre
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A quince años del atentado
No hemos dejado de dar gracias a Dios

REALIDADES Y EXTRACTOS José Jordi Veras Rodríguez 

No podemos dejar pasar,
que como seres hu -
manos no podemos de jar

de reconocer el agrade -
cimiento.
El lunes próximo pasado, 2 de
junio del año en curso, 2025,
hace quince años, y es como si
aún se vivieran las mismas
situaciones porque en estos
últimos años hemos estado
teniendo que asistir a tribunales
de Ejecución de la Pena, tratan-
do de evitar que algunos de los
imputados salgan libres antes
de cumplir su condena, no
porque guar da mos rencor o la
venganza se haya apoderado
de nosotros, porque de ser así,
creemos que hubiéramos caído
en el mismo terreno en que
ellos buscaron arrancarnos la
existencia, y sin embargo,
decidimos creer en el plano de
la justicia del hombre y claro
está en la divina.  Sin embargo,
somos de criterio, que ante
hechos graves y que han tenido
connotación, sea del caso en el
que estuvimos involucramos o
no, sino, porque se atacaba a
un abogado por su ejercicio
profesional y un atentado per-
petrado desde el mismo centro
pe nitenciario.
El caso permaneció conocién-
dose por casi 8 años para ob -
tener una sentencia que fuera

definitiva e irrevocable, es de cir,
que el hecho fue llevado a cabo
un miércoles 2 de junio del año
2010, y no fue hasta finales del
año 2017, cuando la Suprema
Corte de Justicia, terminó el
proceso con una de cisión rec-
hazándole los recursos corre-
spondientes a todos.  Y ya en el
2021, estaban algu nos buscan-
do solicitar Libertad
Condicional. Esto quiere decir,
que descanso mental ni social,
no ha habido mucho para man-
tener justicia en este caso.
Todo este atentado fue  fruto de
nuestra defensa a favor de la
señora, Miguelina Llaverías, a
quién también intentaron
asesinar en octubre del año
2005.  Y por ese trabajo profe-

sional, recibimos dos disparos,
que nos cambiaron la vida y la
de toda nuestra familia y nue-
stro entorno, de una forma
tajante. 
Terminó afectando emocional-
mente, desde nuestro padre
hasta, quien era nuestra com-
pañera de vida, nuestros hijos,
pasando por hermanos, seres
queridos, amigos y hasta todo
aquel que tuvo la decisión soli-
daria de orar por nuestra vida.
Hoy, vivimos aún con el dolor
físico, buscando que eso no
impida nuestro desenvol vi -
miento normal de nuestra vida.

Porque de alguna manera te -
nemos y hemos tenido que
sacar de abajo, porque si
mucha gente ha brindado su
apoyo por años, nos dio su
mano amorosa y desinteresa-
da, lo menos que podemos
hacer es nunca haber visto la
palabra rendirnos como una
alternativa.
A quince años de aquel fatídico
atentado que le dio todo un giro
a tantas vidas y  planes, toda vía
seguimos viendo la existancia
como una oportunidad más del
Padre, por evitar que nuestro
último aliento se diera en aque-
lla mañana de ese miércoles 2
de junio del año 2010 y que nos
llevaría por un periplo procesal
y de diferentes operaciones y
visitas a médicos tanto aquí
como en el extranjero, para
tratar de alguna manera la
salud que había intentado
arrebatarse de forma total, pero
que tuvieron que luchar
muchos, para que no esto no
fuera posible.
Desde el día siguiente al aten-
tado, no hemos dejado de dar
gracias a Dios por habernos
permitido estar aún entre los
vivos, porque de alguna ma -
nera, Él desea que se cumpla
su propósito.  Y hemos aprendi-
do a ser obedientes con su gra-
cia y presencia en nosotros.
Vivimos desde el agradeci -
miento más que de la impoten-
cia y la frustración. 
A quince años, reiteramos la
gracias a Dios por su gran amor
y misericordia y que haya per-
mitido que esas dos balas, no
arrancaran nuestra vida, cuan-
do el objetivo era otro.  Y que
con su presencia hoy día, sigue
brindando la fortaleza para no
rendirnos.

Desde el día siguiente al
atentado, no hemos

dejado de dar gracias a
Dios por habernos per-
mitido estar aún entre

los vivos, porque de
alguna ma nera, Él desea

que se cumpla su
propósito.  Y hemos

aprendido a ser obedi-
entes con su gracia y

presencia en
nosotros.[...] 

Una emisora comprometia para anunciar la Palabra
de Dios por todos los rincones de la tierra
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La comunicación
que necesitamos

Desde el año 1967 la Iglesia nos presenta cada año la Jornada Mundial de las
Comunicaciones Sociales, magnífica idea del Papa Pablo VI. El mensaje trans-
mitido nos traza pautas para ejercer una comunicación en favor del diálogo, el
encuentro y fomentar una cultura de paz.
En este 2025 celebramos la Jornada 59 y su contenido fue escrito por el Papa
Francisco, y dado a conocer el  24 de enero festividad de San Francisco de
Sales, patrono de los periodistas.
Sus palabras parecerían estar dirigidas a algunos comunicadores dominicanos
que han desfigurado su misión de informar apegados a la verdad. El Papa lo
describe así :
Hoy en día, con mucha frecuencia la comunicación no genera esperanza, sino
miedo y desesperación, prejuicio y rencor, fanatismo e incluso odio. Muchas
veces se simplifica la realidad para suscitar reacciones instintivas; se usa la
palabra como un puñal; se utiliza incluso informaciones falsas o deformadas
hábilmente para lanzar mensajes destinados a incitar los ánimos, a provocar,
a herir. Ya he afirmado en varias ocasiones la necesidad de “desarmar” la
comunicación, de purificarla de la agresividad.
Desde CAMINO  hacemos nuestro el deseo del papa Francisco cuando
expresó: 
Sueño con una comunicación que no venda ilusiones o temores, sino
que sea capaz de dar razones para esperar. Martin Luther King dijo: «Si
puedo ayudar a alguien al pasar, si puedo alegrar a alguien con una pa -
labra o una canción, […] entonces mi vida no habrá sido en vano». Para
hacer esto debemos sanar de las “enfermedades” del protagonismo y
de la autorreferencialidad, evitar el riesgo de discursos inútiles. 
Lo que logra el buen comunicador es que quien escucha, lee o mira pueda par-
ticipar, pueda sentirse incluido, pueda encontrar la mejor parte de sí mismo y
entrar con estas actitudes en las historias narradas. Comunicar de esa manera
ayuda a convertirse en “peregrinos de esperanza”, como dice el lema del
Jubileo.
Hoy, más que ayer, la humanidad necesita una comunicación en donde las pa -
labras sean un alimento de la vida, y como ha dicho el Papa León XIV a los
periodistas: Les pido que elijan consciente y valientemente el camino de la
comunicación pacífica. 
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Las 4 soledades del
político

DDEESSDDEE  LLOOSS  TTEEJJAADDOOSS
MMaannuueell  PP..  MMaazzaa,,  ssjj..  ••  mmaazzaa@@bbeelleennjjeessuuiitt..oorrgg

En la Biblia, el Espíritu
Santo aparece asociado a
todo lo nuevo, desde la

creación hasta la misión de los
profetas.
Hoy, junto con la Iglesia hemos
de pedir que el Espíritu Santo
nos transforme en la dirección
que el Señor desea. Podemos
discernirla meditando las lec-
turas del este Domingo de
Pentecostés.

En Hechos 2, 1 -11 encon-
tramos a los discípulos reunidos
en un mismo lugar. De repente
sobreviene sobre ellos el
Espíritu como un viento fuerte y
lenguas de fuego. Pronto se
reúne una multitud ante su puer-
ta y ellos le pueden hablar a
cada uno en su propia lengua en
aquella conflictiva Jerusalén.
Siento que la Iglesia no está lla-
mada a vivir como una cómoda
“juntiña” de gente conocida, sino
que le toca salir al encuentro de
cada persona con una palabra
comprensible por todos: una pal-
abra encendida en el fuego del
amor solidario; movida por el
viento de la libertad que ayude a
cada uno a encontrar la plenitud
de su vida en el Señor.

Todavía en nuestras comu-
nidades reina un gran individual-
ismo. El Espíritu nos ayudará a
descubrir que todo lo que nos ha
dado “es para el bien común” (1ª
Corintios 12, 3 -13).

El Espíritu nos mueve hacia
nuevos desafíos

Emisora 
de la

Arquidiócesis 
de Santiago 

Desde que los triunfos y los
fracasos son siameses del
poder, existen políticos

que sienten  la palabra “soledad”
en uno de estos 4 tipos: la volun-
taria, la obligada, la cobarde y la
sana y espontánea que surge
producto del cumplimiento del
deber.
En la voluntaria, el político se
aleja del mundanal desorden.
Incluso en la muchedumbre,
tiene su cabeza en otro planeta,
aunque no necesariamente para
el bien. Suele elevarse sobre
todas las cosas: chismes, adu-
lonería, maquinaciones, aunque
en su momento lo disfrute.
Hay que ser bastante Joaquín
Balaguer para lograr esa forma
de soledad. Se debe estar acos-
tumbrado a oír horas y horas de
discursos sin escucharlos; res -
ponder sin hablar; aparentar que
se está en un lugar, cuando en
realidad se está muy lejos; salu-
dar a los cuervos imaginando
que se estrecha la mano de
Platón; recordar al imposible
amor de la infancia cuando
alguien le susurra nimiedades.
Y se debe demostrar que se ama
la soledad, para que si el político
llegara a estar solo sin buscarlo,
la gente suponga que fue inten-
cional y no por el abandono de

quienes le seguían, que no son
pocos los que desconsideran a
los que salen del poder y luego
no mandan ni en la perrera de su
casa.
La segunda soledad, la obligada,
es triste. El político aquí es una
mofeta. Los mansos y cimarro -
nes huyen como el diablo a la
cruz. Lo miran de reojo, de forma
sospechosa. No lo invitan a
nada, ni al matrimonio de su
compadre. Nuestro personaje,
por múltiples razones, se esfu-
ma, se lo traga la tierra. Quien
fue un protagonista del espec-
táculo, ahora no es ni siquiera un
simple y lejano espectador. Se
queda solo sin quererlo.
La soledad cobarde, la peor
–suele ser familia de la soledad
obligada– se desarrolla en el que
actuó sin probidad y carecía de
vocación de servicio y de capaci-
dad para ocupar un cargo. Este
político teme que lo acusen con
razón. Lo que tomó sin per te -
necer lo tiene escondido.
Duerme en base a pastillas.
Tiene igualados a dos o tres psi -
quiatras y psicólogos. Y prefiere
vivir debajo de la tierra, más por
miedo que por vergüenza. Los
fantasmas lo acompañan. Tiene
delirios de persecución. Y si está
rodeado de personas, se siente
intranquilo, con la conciencia
alterada, creyendo que cual -
quiera puede traicionarlo, espe -
rando el momento oportuno para
huir hacia la oscuridad. Es un
esclavo de sí mismo.
Finalmente, la cuarta soledad, la
sana y espontánea  que surge
del cumplimiento del deber y de
hacer lo correcto como Dios y la
patria reclaman, se transforma
en una felicidad que se celebra
solo y en silencio. 

El Espíritu nos cambia
desde adentro

Finalmente, el Espíritu Santo
abrirá nuestras puertas cer-
radas por el miedo y nos dará
la paz de Cristo, una paz que
sabe enfrentar el conflicto y la
cruz. En Juan 20, 19 – 23,
Jesús resucitado les muestra a
los discípulos las manos tal-
adradas y el costado abierto.
El Espíritu Santo nos ayudará

a participar, y a organizarnos
para botar todo lo que nos
atrasa, corrompe y paraliza.
El Espíritu hará de nosotros

una Iglesia de puertas abiertas,
unida en un solo cuerpo, sin
divisiones, ni celos, ni compe-
tencias, enviada a pronunciar la
palabra ardiente de un Amor
que derrotó la muerte.



Semanario Católico Nacional 8 Domingo 8 de junio del año 2025

Movimientos de Cursillos de Cristiandad realiza
encuentro con jóvenes 

Con el entusiasmo y
la alegría caracte -
rística de la juven-

tud, decenas de mucha-
chos participaron el pa -
sa do domingo 1 de junio
del encuentro “Atrévete
a más, vive tu fe trans-
formando el mundo”
del Mo vi miento de Cur si -
llos de Cristiandad
(MCC) de San tiago.
La actividad, organizada
y por la Vocalía de Jóve -
nes del MCC involucró a
los jóvenes cursillistas,
ade más de los de  la
Pas    toral Juvenil de San -
tiago y de otros movi -
mientos de la Iglesia, en
una tarde que ofreció “de
todo un poco”. 
El tema central central
del evento estuvo a car -
go de las Discípulas
Misio neras por la San -
tidad, quienes compar -

tieron con los mu cha -
chos a través de sus tes-
timonios, cómo encon-
traron el sentido de sus
vidas entregándose al
ser vicio de Cristo, inci -
tándolos a no dejarse
perder ni distraer de la
mirada de Dios, con las
trampas que los en -
vuelve, como son el que -
rer encajar con los de -
más y la presión social
que tanto los agobia. 

Luego, Militante Bierd,
vo  calista del grupo Mili -
tantes del Señor, puso a
los jó venes a bailar y a
sudar al compás del rap
cristiano, llevando el
men   saje del Evangelio a
través de su música. 
Los miembros del depar-
tamento de Arte y Cul -
tura de la Arquidiócesis
de San tia go, animaron
con sus di námicas y pre-
sen taciones. El encuen-

tro ter  minó con una ado-
ra ción al Santí simo Sa -
cra mento guiado por el
diácono Luis Peña,
acom pañado con unas
ma jes tuosas danzas por
parte de Ministerios Uni -
dos Dan  zart, de la zona
pastoral de Nibaje. 
La actividad fue realiza-
da en el salón multiusos
de la Casa de Cursillos,
de La Herradura, Santia -
go y con  tó con el apoyo
de los sacerdotes Enerio
Vale rio, asesor del MCC,
Kelvin Turbí, asesor del
Movi mien to Escoge y
Wil fredo Martínez, acom-
pa ñado de su madre,
doña Milena de Martí -
nez,  ade más, el diácono
Elvis Checo.

Diócesis de Puerto Plata
Parroquia de Maimón instituye 39 Ministros de los Enfermos

La parroquia Nues -
tra Señora de la
Milagrosa, en Mai -

món, fue elevada a par-
roquia en junio del 2001
y el actual templo recon-
struido e inaugurado en
el 2014 – 2015.  
Es una de las más gran -
des y hermosas de la
región la cual tiene por
párroco al presbítero Lo -
renzo Burgos de la
Cruz, y está compuesta
por 13 comunidades
más el centro parro-
quial. 
El pasado 29 de mayo
fueron instituidos como
Ministros Extraor dina -
rios de la Eucaristía, 39
miembros activos, con
suficiente madurez, ca -

pa cidad y vocación de
servicio, cualidades ne -
cesarias para poder
ejercer este ministerio,
en las comunidades par-
roquiales.  La Eucaristía
estuvo presidida por
monseñor Julio Cesar

Corniel Amaro, obispo
de la Diócesis de Puerto
Plata y le acompañaron
los padres Tony Bonilla,
Cirilo Zarate, Rafael
Lara y el Párroco actual
Lorenzo Burgos de la
Cruz. 
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Llega a cines dominicanos el 19 de junio de 2025 el do -
cumental sobre la Misa. Descubre los significados ocul-
tos de cada una de las partes de la celebración más
importante de los católicos.
4to documental más taquillero en España en 2022. Más
de 50,000 espectadores en México.
Hay descuentos en proyecciones privadas para grupos
y parroquias.
Cont. Alfonsina Isidor - 849-524-4644



Semanario Católico Nacional Domingo 8 de junio del año 202510
Fuimos a Puerto Plata

En nombre del personal
de CAMINO agrade-
cemos a Monseñor

Julio César Corniel, Obispo
de la Diócesis de Puerto
Plata, la fraternal acogida y
atención que nos brindó el
pasado 3 de junio.

Nos sentimos como en casa
y disfrutamos de un mereci-
do descanso para continuar
nuestra labor, haciendo del
periódico Camino el visitante
esperado en tantos hogares
dominicanos cada semana.

Mabel Fernández, padre Agustín Fernández, diácano Juan Ortega, Apolinar
Ramos, Mons. Julio Césa Corniel, padre German Ramírez y Marina Marte

Darío Marcelino
y doña Elvida.

El señor Darío dis-
tribuía el periódico
Camino en el año
1983 en la parroquia
Santo Cura de Ars,
Ens. Luperón en
Santo Domingo.
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Repuestos, Químicos
LUBRICANTES, BATERÍAS
DE CLASE MUNDIAL

OFICINA PRINCIPAL:
Ave. 27 de Febrero, No. 52, Las Colinas, 

Santiago, Rep. Dom. 
Tel.: 809.575.1942 | Sin cargos: 1.200.4000   

Fax: 809.576.3755 | 809.295.2348

SANTO DOMINGO:
C/ Horacio Blanco Fombona, No.3, 

Ens. La Fe, Santo Domingo 
Teléfono 809.227.1777 | Fax: 809.227.1778

EXPORTADORES E IMPORTADORES

San Francisco de Asís: Patrón de la ecología y protector del
medio ambiente

Padre Fray Radhames Abreu

La ecología se de -
fine como la cien-
cia que estudia los

seres vivos como habi-
tantes de un medio, y
las relaciones que man -
tienen entre sí y con el
propio medio.
El término fue acuñado
en el año 1869 por el
biólogo alemán Ernst
Haeckel. Mientras que
Medio Ambiente signifi-
ca el espacio en el que
se desarrolla la vida de
los distintos organismos
favoreciendo su interac-
ción.
La figura más apropiada
para representar el pa -
trón y protector de la
ecología y el medio am -

biente es San Francisco
de Asís, el santo medie -
val y radical amante de
la creación y la natura -
leza toda.
Fue el creador de la
Fraternidad Universal

abarcando todas las
criaturas y seres salidos
de las manos del Dios
creador y constructor de
todo el orbe y ordenador
del universo y de todo lo
que existe.

San Francisco es el her-
mano de todos, herma -
no del universo. Consi -
deró que todas las cria -
turas eran sus herma -
nas porque ellas como
los humanos, salimos
todos de las manos del
Dios Padre Creador.
En su Cántico de las
Criaturas, el humilde y
pobrecillo Francisco, en -
salza y alaba al Dios
Altísimo mencionando al
hermano sol, la herma -
na luna, el hermano
fuego, la hermana flor,
las hermanas aves, el
hermano lobo y todas la
criaturas.
A partir de estos princi -
pios e ideas, el Papa

Fran cisco se identificó
con San Francisco de
Asís e hizo suyas dichas
ideas que trazaron su
pontificado y marcaron
su devoción al Serafín
de Asís. En la Encíclica
Laudato Si, el Papa
manifiesta los mismos
sentimientos del pobre-
cillo.
Ojalá que nos compro-
metamos tanto como
San Francisco y el Papa
Francisco a velar, cuidar
y proteger más la eco -
logía, el medio ambiente
y toda la naturaleza,
porque es un compromi -
so de todos. Paz y Bien.
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www/colchonesyaque.com
809-247-2080

Av. Antonio Guzmán Km 4.5 - La Herradura, Santiago, R. D.

Formando familias desde
Paraguay hasta Matanzas 

La parroquia Jesucristo
Redentor de Matan zas,
Santiago con gran júbilo

realizó una jornada de  forma-
ción para preparar familias
misioneras. 
Los facilitadores fueron: Aldo
René Fanego y Carmen Mar -
garita Benítez,Arnaldo Dure y
Basilia Elizabeth Cabral. Estas
parejas de matrimonio vinieron
desde Paraguay para compar-
tir sus experiencias en esta

área tan esencial de la vida
cristianas, como es tener fami -
lia misioneras. Participaron 34
parejas. También participaron,
miembros de otras familias
para un total de 138 asistentes. 
El objetivo de este encuentro
es lograr que las familias de
manera unida se conviertan en
testigos del amor de Dios.
Siempre tomando en cuenta el
gran proyecto de Dios para la
humanidad. 

Autopista Dr. Joaquín Balaguer, Km. 31/2
Santiago, Rep. Dom.

Tel.: 809-575-9518 - Email: lechonerachito@codetel.net.do

Embutidora Lechonera 
Chito

Recuerda que puede hacer sus pedidos de buffet
para todas las actividades con los empleados,

familiares y el tradicional cerdo asado.

Felicitaciones a la estudiante Amelia Fermín Martínez por
ser Excelencia Académica del Politécnico Mercedes
Altagracia Cabral del Distrito Municipal de Guayabal, Puñal,
Santiago ella reside en Matanzas Adentro . Nos unimos a la
alegría de sus padres Indiana Martínez y Ramón Leonardo
Fermín.
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Ave. Luperón #61, Gurabo, Santiago• Teléfono : 809-582-2434 
Santo Domingo • Félix Evaristo Mejía #188, Distrito Nacional, 

Villas Agrícolas • Teléfono: 809-537-1268

El supermercado de la papelería
Un mundo de suministros de oficina y escolar

EL SABOR DEL CARIBE
“La mano amiga del pequeño agricultor”
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León XIV: Una sorpresa

Muchos cónclaves han
sorprendido al mundo y
a la Iglesia, como el

que eligió al Cardenal Roncalli
(Juan XXIII). Otros no tanto; a
ningún vaticanista sorprendió
que eligiesen al Cardenal
Pacelli, Pío XII o al Cardenal
Montini, Pablo VI.
La más reciente elección sor-
prendió a muchos, especial-
mente a  los americanos (esta-
dounidenses). Parecía incon-
veniente elegir a un ciudadano
de la principal superpotencia
mundial; eso podría ponerlo en
aprietos por conflicto de leal-
tades.
Recuérdese que la candidatura
de John F. Kennedy no parecía
viable, porque un presidente
americano no podía sentirse
vinculado a un país extranjero,
en aquel caso el Estado Ciu -
dad del Vaticano.
Ahora el nuevo Papa tiene
triple ciudadanía. Además de la
americana por nacimiento, y la
peruana por adopción, ahora
es ciudadano vaticano, y sin
problema.
Contra la posibilidad de un
Papa americano se oponían
otros tres prejuicios:
Primero, como Estados Unidos

es un país rico, se suponía que
el clero americano no está
acostumbrado a vivir austera-
mente. Falso, hay muchos sa -
cerdotes y obispos que abra -
zan bien la pobreza evangéli-
ca.
Además, tanto el actual Papa
como su predecesor provenían
de la vida religiosa, uno agusti-
no,  el otro jesuita, donde se
tienen los bienes materiales en
común y el ambiente conduce
más a la austeridad. El padre
Robert Prevost demostró vivir
muy pobremente durante sus
largos años en Perú; allá tam-
bién fue obispo de Chiclayo;
han salido a relucir muchas
fotos mostrándolo en situa-
ciones de pobreza y de cer-
canía a los pobres.
Segundo, se pensaba que les
faltaba al clero americano pro-
fundidad filosófica, teológica y
escriturística; no es cierto,
pues muchos han hecho estu-
dios profundos en esos cam-
pos tanto en Estados Unidos
como en Europa.

Tercero, como han hecho tanto
ruido los casos de clérigos
americanos acusados de pe -
dofilia, podría suponerse que
los pecados contra el sexto
mandamiento afectaba a mu -
chos. Acusación injustísima,
porque la inmensa mayoría de
los sacerdotes y obispos amer-
icanos viven con mucha fideli-
dad y alegría el don del celiba-
to sacerdotal. Ya se sabe que
el bien no hace ruido.
Dice el cardenal checo canadi-
ense, Michael Czerny, que el
Papa León se parece al Papa
Francisco en algunos aspectos
y al Papa Benedicto en otros.
Pero se diferencia de ellos en
que llega con carismas propios
suyos.
Se le ve muy centrado en su
oficio petrino de pastor univer-
sal más que en el de jefe de
Estado. Prefiere hablar como
maestro en la fe y moral.
Se expresa de manera muy
ponderada, evitando cualquier
ambigüedad para no tener que

excusarse diciendo que lo
interpretaron mal, o lo que dijo
se entendió fuera de contexto,
o cualquier otra excusa.
Para minimizar su origen nor -
teamericano, prefiere hablar
mayormente en italiano, aun -
que se podría expresar con
mayor perfección en su nativo
inglés o en su adoptivo es -
pañol. Trae buen bagaje de
idiomas; se desenvuelve con
soltura en otras lenguas
incluyendo el Latín.
A los congregados en cón-
clave, la opción por el cardenal
Prevost se hizo claramente
conveniente. Además de su
larga experiencia en el tercer
mundo, tuvo que visitar mu -
chos países en su condición de
Superior General de los agusti-
nos. Para redondear su capac-
itación, el Papa Fran cisco lo
llamó a Roma para que ad -
quiriese experiencia curial.
Para ello le confió el dicasterio
de los obispos, que le permitió
conocer a muchos de ellos, y
también se hizo cargo de la
Comisión Pontificia para la
América Latina.
Llegado el momento de las
votaciones, lo eligieron en
menos de veinticuatro horas
por parecer un prelado muy
completo para la pesada carga
de Sumo Pontífice.
Los hijos de la Iglesia Católica,
los miembros de otras denomi-
naciones cristianas, los cre -
yentes de otras religiones, y el
mundo en general han mostra-
do satisfacción con esa elec-
ción, y confían esperanzados
en que Dios le conceda mu -
chos años de fructuoso pontifi-
cado.

por Eduardo M. Barrios, S.J.

Dice el cardenal checo
canadiense, Michael

Czerny, que el Papa León
se parece al Papa

Francisco en algunos
aspectos y al Papa

Benedicto en otros. Pero
se diferencia de ellos en
que llega con carismas

propios suyos.
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El Evangelio en Versos
Padre Pedro Pablo Carvajal F.

Domingo de Pentecostés

Un testimonio de vida
Vivido en Pentecostés
Cristo derrama los dones
Al que en aquel sitio esté.

Así se comienza el camino
De la Iglesia universal
Que como todo, tiene su inicio
Y que no ha tenido final.

El Espíritu de Cristo
Que a sus apóstoles da
Sigue en la Iglesia los ritos
Cuando los dones nos da.

La Iglesia sigue viva
Santificada y pecadora
Con los dones nos aviva
Con la gracia renovadora.

Lámpara de Aladino

Pensé que era fantasía 
la historia del genio aquel
que quien topara él 
tres deseos le daría,
y su vida cambiaría 
en un instante o segundo
¡oh, que cambio tan rotundo!
¡que cosa maravillosa!
¡oh, lámpara prodigiosa!
una cosa de otro mundo.

Vecinos fuimos de infancia
del barrio donde crecimos 
y mil juegos compartimos
hoy vive con elegancia 
producto de la abundancia 
que obtuvo por ser ladino 
al buscarse de padrino 
a un ministro de palacio 
quien le prestó (aún reacio) 
su lámpara de Aladino.

Se dice que "echaba días" 
por lo que dijera el otro
(eso es entre nosotros
si se entera pagaría 
yo muy caro mi osadía)
pero, de pronto, el destino 
le allanaba su camino
convirtiéndolo en jerarca 
a quien rebosó sus arcas 
la lámpara de Aladino.

Apenas va para un año 
en el cargo consular

en un país insular 
y, aunque suene un tanto
extraño
(no se crean que es engaño, 
porque el tipo no es "barsi-
no") 
millonario es repentino 
y es lógico que lo sea, 
al tener como presea
la lámpara de Aladino.

Quien piense que la bonanza 
de estos probos empleados 
es por desfalco al Estado
ésa fue la vieja usanza;
hoy, si la suerte te alcanza, 
y tú no pierdes el tino
verás al genio divino 
que hace cosas milagrosas
porque es maravillosa
la lámpara de Aladino.

DÉCIMA DE JOHNNY LAMA
Juan Lama Rodríguez (Johnny)
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MI-KA-EL, DEL HEBREO: ¿QUIÉN COMO DIOS?
P. Jimmy Jan Drabczak, CSMA • drabczak@yahoo.com

La salvación es por gracia…
¿y el esfuerzo?

La emisora
de San Juan
de la MaguanaLLaa  eedduuccaaddoorraa  ddee  llaa  FFrroonntteerraa

Desde 1976 al servicio de la comunidad

SSiigguueennooss  aa  ttrraavvééss  ddee  llaass  ppllaattaaffoorrmmaass  ddiiggiittaalleess

Entre muchos fieles
se ha difundido
una inquietante

sim plificación: si la sal-
vación es un don gratui -
to de la gracia, ¿para
qué esforzarse? ¿Para
qué invertir tiempo y
energía en la pastoral, si
“Dios hará lo que quie -
ra”? ¿No basta con creer
y confiar?
Estas preguntas no son
nuevas, pero requieren
una respuesta clara, ba -
sada en la Sagrada Es -
critura y en la enseñan-
za constante de la Igle -
sia. Hay que afirmar con
fuerza: la salvación es
ciertamente un don, pero
no es un don automáti-
co. La gracia exige res -
puesta, colaboración y
compromiso.
San Pablo enseña: “Por
gracia ustedes han sido
salvados, mediante la fe.
Y esto no viene de uste -
des, sino que es don de
Dios” (Ef 2,8). No hay
duda: la salvación no se
gana por méritos huma -
nos, sino que es fruto del
sacrificio de Cristo. Pero
el mismo apóstol tam-
bién exhorta: “Trabajen

por su salvación con
temor y temblor” (Flp
2,12). Es decir: don, sí,
pero no sin esfuerzo.
Este aparente contraste
no es una contradicción,
sino el misterio de la
cooperación con la gra-
cia. El Concilio de Trento
lo expresa claramente:
“El hombre puede re -
chazar la gracia. Puede
cooperar con ella, pero
no es un receptor pasi-
vo”. La santidad no o -
curre por inercia.
Hoy se escucha con fre-
cuencia, incluso dentro
de la Iglesia: “Hagan lo
que quieran; al final Dios
hará lo que ha previsto”.
Aunque suena piadoso,
en realidad refleja una

renuncia a la responsa -
bilidad, que no se justifi-
ca ni en la Biblia ni en la
Tradición. Jesús no dijo:
“Siéntense a ver qué ha -
ce el Padre”, sino: “Va -
yan y enseñen…”, “Sean
luz del mundo”, “Velen y
oren”.

La Iglesia jamás ha sido
construida por personas
pasivas. Cada santo es
alguien que respondió a
la gracia con acciones
concretas. Incluso María
—llena de gracia— no
se limita a recibir: res -
ponde diciendo “Hágase
en mí”, no “Que Dios lo
haga solo”.
El beato Bronislao Mar -
kiewicz, educador de
jóvenes y fundador de la
espiritualidad de la “tem-
planza y el trabajo”,
com prendía profunda-
mente esta tensión.
Enseñaba que sin la gra-
cia de Dios nada es
posible, pero también
que la gracia no actúa
en el vacío. Proponía
una visión integral del
desarrollo humano basa-
da en tres dimensiones
del trabajo: físico, in -
telectual y espiritual.
Para él, la espiritualidad
no era evasión ni intimis-
mo, sino una respon -
sabilidad concreta: edu-
car, servir, formar, actuar
—todo en comunión con
Dios y como expresión
de la gracia activa.
No podemos usar la gra-

cia como excusa para la
pereza espiritual. Que
“Dios actúe” no significa
que el hombre deba
que darse de brazos cru -
zados. Al contrario: si
Dios da la gracia, espera
nuestra respuesta. ¿Y la
pastoral? No es op cio -
nal. Es una misión.
Aban donarla no es signo
de humildad, sino una
forma encubierta de des -
confianza en el poder de
la gracia.
La salvación es por gra-
cia. Pero la gracia exige
colaboración. Por eso, ni
la Iglesia, ni los sacer-
dotes, ni los fieles pue -
den ser pasivos. Dios
salva… pero a través de
aquellos que se dejan
enviar.

[...]la salvación no se
gana por méritos

huma nos, sino que es
fruto del sacrificio de
Cristo. Pero el mismo

apóstol también
exhorta: “Trabajen

por su salvación con
temor y temblor” (Flp

2,12). 
Es decir: don, sí, pero

no sin esfuerzo.

El Concilio de
Trento lo expresa

claramente: “El
hombre puede re -
chazar la gracia.

Puede cooperar con
ella, pero no es un

receptor pasivo”. La
santidad no o curre

por inercia.
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Vida en el espíritu

Un texto tomado del capí-
tulo 8 de la Carta a los
Romanos; algunos lo lla-

man “el evangelio del Espíritu”.
Sin duda se trata del capítulo
más importante de las en -
señanzas de Pablo sobre el
Espíritu Santo y su papel en
nuestra vida cristiana. ¡El
Espíritu es mencionado 19
veces a lo largo de ese capítu-
lo! En todos los anteriores solo
tres veces (1,4; 5,5; 7,6). Esto
nos muestra la importancia que
Pablo le da al Espíritu Santo en
la vida cristiana.  Eso no nos
debe sorprender. Sin el Espí -
ritu Santo no se puede mover
nada ni en la vida de un cris-
tiano ni en la de una comu-
nidad. Pero para entender lo
que se nos dice allí debemos
conectarlo con Rm 7.
En estos dos capítulos Pablo
habla del hombre pecador que
no ha dado cabida al Espíritu
en su vida. Se nos presenta la
situación de la persona en -
frentada a una realidad ineludi-
ble:  el pecado, confrontado
con otra realidad: el Espíritu.
Ambas fuerzas habitan en

nosotros, dos leyes que se
enfrentan y nos someten a una
incertidumbre. Estas dos leyes,
la de la carne (o el pecado) y la
del Espíritu nos empujan, nos
hacen vivir una situación con-
flictiva y enigmática.  Solo la
fuerza del Espíritu del resucita-
do nos puede salvar, ya que el
pecado se nos sale de las
manos, es una fuerza incontro-
lable. Es un poder que domina.
El pecado aparece como un
poder personal. Es una reali-
dad viviente en mí. Es un poder

personificado, pues pertenece
al hombre interior, puesto que
éste se encuentra vendido al
poder del pecado (Rm 7,14),
simpatiza con él (Rm 7,16-22).
Es un poder, una fuerza que
nos acosa constantemente,
nos esclaviza y domina (Rm
7,23), oscureciendo nuestra
razón. El pecado es la tenden-
cia profunda a buscarse uno a
sí mismo, es una desesperada
búsqueda de sí mismo. Es cer-
rarse a la acción salvífica que
el Padre nos ofrece en Cristo
Jesús. Es uno tratar de hac-
erse sin Dios; es el yo carnal
que confía en sus propias
fuerzas. Cuando Pablo habla
de carne no se refiere a la sen-
sualidad, sino al egoísmo. Para
Pablo hay un dilema que no se
puede evadir: o la carne o el
Espíritu. Si quieres seguir el
Espíritu que te pone a vivir
como él mismo Jesús, es im -
portante y decisivo que supe -
res el egoísmo, la búsqueda de
ti mismo.  

¿Quién tiene poder para liber-
arme de mí mismo, del pecado
que me habita? ¿Quién me
puede salvar? En el capítulo 8,
Pablo nos responde: el Espíritu
de Cristo resucitado. Allí Pablo
despliega la experiencia del
Espíritu. Habla del Espíritu de
Dios que habita en nosotros. Y
contrapone el Espíritu a la
carne, a una vida vivida desde
un modo de pensar terreno. En
este contexto, “carne” no deno-
ta el cuerpo del ser humano en
oposición a su alma, sino una
determinada forma de existen-
cia. Pablo contrapone dicha
forma de existencia, caracteri-
zada por una manera de pen-
sar terrena, egoísta, centrada
en el ego, a la otra forma de
existencia desde el Espíritu.
Si el Espíritu de Dios habita en
nosotros, no estamos ya deter-
minados por la carne con sus
ansias y pasiones, sino marca-
dos por el Espíritu de Dios.
Esto da paso a una nueva con-
ducta y a una nueva experien-
cia de sí. El Espíritu, sin em -
bargo, es el Espíritu de Jesús
mismo. Nuestro texto habla del
“Espíritu de Cristo”. En el
Espíritu, Cristo mismo habita
en nosotros. Se ha convertido
en nuestra realidad más ínti-
ma. Esto nos transforma y nos
capacita para una conducta
nueva. 
En el Espíritu nos sucede lo
que le sucedió a Jesús. Lo
mismo que su cuerpo murió en
la cruz, así en Cristo nuestro
cuerpo muere por el pecado.

HOY ES DOMINGO
Padre Miguel Marte, cjm

Hermanos: Los que viven sujetos a la carne no pueden agradar a Dios.
Pero vosotros no estáis sujetos a la carne, sino al espíritu, ya que el
Espíritu de Dios habita en vosotros. El que no tiene el Espíritu de
Cristo no es de Cristo. Pues bien, si Cristo está en vosotros, el cuer-
po está muerto por el pecado, pero el espíritu vive por la justificación
obtenida. Si el Espíritu del que resucitó a Jesús de entre los muertos
habita en vosotros, el que resucitó de entre los muertos a Cristo Jesús
vivificará también vuestros cuerpos mortales, por el mismo Espíritu
que habita en vosotros. Así pues, hermanos, estamos en deuda, pero
no con la carne para vivir carnalmente. Pues si vivís según la carne,
vais a la muerte; pero si con el Espíritu dais muerte a las obras del
cuerpo, viviréis. Los que se dejan llevar por el Espíritu de Dios, ésos
son hijos de Dios. Habéis recibido, no un espíritu de esclavitud, para
recaer en el temor, sino un espíritu de hijos adoptivos, que nos hace
gritar: "¡Abba!" (Padre). (Romanos 8, 8-16)
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Teleuniverso: 6:00 a.m.
Telecable Sabaneta, canal 10, 
Santiago Rodríguez, 9:00 a.m.
La Voz de María: 5:00 p.m. 
Televida: 9:00 p.m.
y   jueves 1:00  p.m. 
Super TV 55: 2:00 p.m.
Navatel: canal 18, Navarrete, 9:00 p.m.
Lunes, 9:00 de la mañana
GH Televisón: Gaspar Hernández, de 6 a 7 p.m.

Delta TV, Canal 50, 11:00 AM
Luz DivinaTV: Domingo 9:00 a.m. 
y Lunes 11:00 a.m.
Visión NDV 7:00 a 8:00 am y 2:00  a 3:00 pm

CDN Canal 37, 6:30 a.m.
Teleunión: 12:00 m.
Milenium, Canal 36, 8:00 AM
Telecontacto
Canal 55: 2:00 p.m.
Canal 50: 4:00 p.m - Galaxia TV
Boreal Televisión, 9:00 pm
Telemedios: 5:00 pm
Megavisión, 10:00 pm 

Coordinación:  Wilsenia Taveras, Comunicacionyvidatv@gmail.com

COMUNICACIÓN Y VIDA
Un diálogo ameno y fraterno

VÉALO
CADA SÁBADO

ESCÚCHELO

ESTE DOMINGO

Radio Jesús: Domingo, 8:00 a.m
Radio Luz: Sábados 10:00 p.m 
Domingos 4:00 de la tarde.
Aire 96.1: Sábados, 7:00 PM. 
Domingos 11:00 de la mañana
Radio Amistad: Domingos, 4:00 pm

Virgilio Apolinar Ramos
Productor

Monseñor Freddy Bretón
Arzobispo Emérito de Santiago

La esperanza no defrauda
DR. Rafael Collado Cruz

Vivimos tiempos en los
que pareciera que todo
se tambalea: la salud, la

paz, los valores, las relaciones
humanas. Muchos corazones
se sienten heridos, muchos
pierden el ánimo y caminan con
el peso del cansancio. Pero en
medio de todo esto, la Palabra
de Dios nos ofrece una prome-
sa poderosa: “La esperanza
no defrauda, porque el amor
de Dios ha sido derramado
en nuestros corazones por el
Espíritu Santo que nos ha
sido   dado” (Romanos 5, 5).
Al referirnos a la esperanza
cristiana, no se trata de un sim-
ple deseo o de optimismo hu -
mano. La esperanza cristiana
es una virtud teologal, es decir,
un don que Dios mismo ha
sembrado en el corazón del
creyente. Es una certeza firme
de que Dios cumple sus prome-
sas, de que no nos abandona y
de que nuestra historia no ter-
mina en el dolor ni en la muerte,
sino en la vida eterna.
- La esperanza cristiana nace
de la fe: creemos en un Dios
que nos ama y que ha enviado
a su Hijo no para condenarnos,
sino para salvarnos (Juan 3,
16). Esa fe da lugar a la esper-
anza, que nos hace mirar más
allá del sufrimiento actual y
confiar en que Dios escribe
recto incluso en los ren-
glones torcidos de nuestra
vida.
- El apóstol San Pablo se prue-
ba en los momentos de tribu-
lación: “nos gloriamos también
en las tribulaciones, sabiendo
que la tribulación produce
paciencia; de la paciencia sale
la fe firme, y de la fe firme brota
la esperanza” (Romanos 5, 3-
4). Es decir, no se trata de una
esperanza ingenua que ignora
el dolor, sino de una esperanza

que madura en el crisol de la
prueba.
- La esperanza no nos defrauda
porque no se apoya en noso -
tros mismos, sino en el amor
fiel de Dios. Un amor que no
cambia, que no se invalida, que
permanece, aunque nosotros le
seamos infieles. Ese amor ha
sido derramado en nuestros
corazones por el Espíritu Santo:
no es algo que buscamos
afuera, sino que ya habita den-
tro de nosotros. Cuando todo
parece perdido, cuando no
entendemos el por qué de las
cosas, el Espí ritu Santo nos
sostiene y nos recuerda que
somos hijos de un Padre que
nunca abando na a los suyos.
- Como cristianos estamos lla-
mados a ser testigos de la
esperanza. En un mundo que
se desanima fácilmente, nues-
tra confianza en Dios debe bri -
llar como una luz. Nuestra
esperanza no es solo para no -
sotros, sino para compartirla.
En palabras del papa Fran -
cisco: “El cristiano no es un
profeta de desventuras, sino
un testigo de esperanza”.

- Nuestra esperanza debe ser
llevada a los enfermos, a los
que están solos, a los que han
perdido el rumbo. De esta man-
era nuestra vida, sostenida por
la fe y la esperanza, se con-
vierte en una predicación silen-
ciosa, pero profundamente efi-
caz.
- La esperanza cristiana no es
una ilusión. Es certeza. Es
promesa cumplida en Cristo. Es
saber que después de la muer -
te, llega la Resurrección, por -
que Dios no defrauda. Su
amor es eterno. Y por eso, la
esperanza no defrauda.
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Río Bao

La cuenca hidrográfica
del río Bao está loca -
lizada en la vertiente

norte de la cordillera central,
siendo subcuenca de la
cuenca del río Yaque del
Norte. Drenada en conjunto
por el propio río Bao y sus
afluentes: Jánico, Jagua,
Baiguaque y Guanajuma,
los cuales desembocaban
directamente en el cauce
del Bao, hasta que se con-
struyera el contraembalse
de Bao que forma parte del
complejo Tavera-Bao a tra -
vés de un canal de interco -
nexión.

La altura máxima de la
cuenca Bao se encuentra a
2,800 metros sobre el nivel
del mar, en la zona de des -
carga del pico La Pelona
que constituye la vasija del
Valle de Bao, y la altura mín-
ima de cuenca es de 230
metros sobre el nivel del
mar a la altura de Sabana
Iglesias.
En la cuenca se presentan
seis zonas de vida, (tipo de
bosques), bosque húmedo,
subtropical de transición,
seco subtropical, muy hú -
me do subtropical, muy hú -
medo montano bajo y muy

húmedo montano.
La vegetación actual es
resultado de la agresiva
deforestación de los bos -
ques latifoliados durante to -
do el último siglo, y de la
intensidad del uso actual de
la tierra. Hecho que ha dibu-
jado un paisaje de bosques,
plantaciones de café, mator-
rales, parcelas con cultivos
diversos y extensas áreas
de pasto.
El inventario físico espacial
de la cuenca Bao incluye 23
micro-cuencas con un área
aproximada de 56,000 hec-

táreas, exceptuando las ex -
tensiones correspondien tes
al parque nacional Armando
Bermúdez, de ellas aproxi-
madamente 30,000 se iden-
tifica están en estado crítico
en función de su capacidad
de uso.
El río Bao nace en el parque
nacional Armando Ber mú -
dez por lo que su cuenca
alta se encuentra dentro de
la reserva de la biósfera
Madre de las Aguas, recién
declara por la UNESCO.


